



CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA '24

FONDO DE SOLIDARIDAD E INVERSIÓN SOCIAL

¿Qué es el FOSIS?

El Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS) es un servicio del Gobierno de Chile que se relaciona con la Presidencia de la República, a través del Ministerio de Desarrollo Social y Familia.

Fue creado en 1990, con el fin de apoyar proyectos, programas y actividades que promovieran el desarrollo social y la superación de la pobreza.





¿Cuál es su misión?

Contribuir a la superación de la pobreza y la vulnerabilidad social, mediante estrategias que fortalezcan la cohesión social, las habilidades y capacidades de personas, familias y comunidades, con pertinencia territorial y enfoque de género.

¿Cuáles son sus objetivos?



Desarrollar

Estrategias inclusivas para bienestar económico, social y territorial



Instalar

Pilotajes y co-diseño para programas sociales innovadores en grupos de alta vulnerabilidad social



Mejora continua

La oferta programática territorial con foco en la cohesión social, habilidades y capacidades para nuestras personas usuarias



Alianzas

Instalar un modelo de alianzas colaborativas



Capacidades

Desarrollar las capacidades necesarias para la modernización y transformación digital, teniendo como focos la interoperabilidad de datos con otros organismos del Estado

Creemos que las personas usuarias hablan mejor que nosotros



El FOSIS durante el 2023 atendió a:

122.924
personas

90.433
familias

1.014
organizaciones

El presupuesto regular ejecutado en el 2023 fue de:

M\$93.524.160

A lo que sumamos un presupuesto adicional vía convenios de:

M\$8.819.672

Ejes y línea de acción 2023

1. Autonomía económica
2. Cohesión social
3. Hábitat saludable
4. Alianzas e innovación social



1. Autonomía económica

Programas que promueven y apoyan las capacidades de emprendimiento o la búsqueda de empleo para la generación de ingresos en forma autónoma.

El FOSIS, con el desarrollo de estos programas, entrega herramientas y oportunidades para que las personas, con la ayuda del Estado, salgan adelante.





Emprendamos

Durante el 2023 se apoyaron a **más de 34 mil personas** a iniciar sus negocios, o a consolidar sus emprendimientos.

Las personas recibieron talleres y capacitaciones para la implementación de un plan de negocio, herramientas para fortalecerlo y financiamiento para invertir en aquello que el emprendimiento requería.

Para el 2024 se continuará profundizando el trabajo a nivel de los aportes de los Gobiernos Regionales, además de continuar con los énfasis en asociatividad, fomento a la formalización, enfoque de género y pertinencia territorial.

Emprendamos
10.804 personas
11.551.862 (M\$)

Emprendamos Semilla
Seguridades y Oportunidades
19.037 personas
16.562.190 (M\$)

Emprendamos Semilla
4.571 personas
4.296.977 (M\$)



Acceso al Microfinanciamiento

Durante el 2023 se apoyaron a **más de 87.000 personas que accedieron a créditos por \$50.027.123.230**, gracias a los subsidios entregados por el FOSIS a las instituciones de microfinanzas en convenio.

La intervención busca que potenciales personas microemprendedoras accedan a financiamiento formal con fines productivos.

Otorga un subsidio parcial, para que instituciones crediticias atiendan a personas pertenecientes al 60% más vulnerable según el Registro Social de Hogares.

Desafíos autonomía económica 2024-2025

Monotributo y simplificación tributaria

Se está elaborando una iniciativa legislativa en colaboración con el Ministerio de Hacienda para integrar al régimen tributario a microemprendedores informales mediante un único pago.

Ventanilla Única de Emprendimientos

Se avanza en un proyecto intersectorial con diversas entidades para establecer una plataforma de postulación unificada a programas de emprendimiento, como parte de la estrategia de servicios digitales compartidos del Gobierno.

Sello Valor Social

Durante 2024 seguiremos trabajando en ofrecer más apoyos en formación y espacios de comercialización para emprendimientos, buscando fortalecer sus capacidades y oportunidades.



2. Cohesión Social

- Programas que buscan fortalecer y/o desarrollar el capital familiar y social, mirando a la pobreza como una problemática multidimensional, en que la cohesión social y familiar son ejes para su superación. Con la cohesión social se busca desarrollar **un sentido de comunidad y solidaridad.**
- Tenemos la convicción de que ninguna persona, ninguna familia surge si no **hay colaboración entre todos los actores que habitan nuestros territorios.**



Juntos Más Barato

Este es un programa que busca entregar herramientas de **compras colectivas, con el objetivo de** abaratar costos a las familias, mediante una metodología que incorpora, tanto la formación en elementos de **educación financiera**, como en el acompañamiento y asesoría para las personas y grupos de compras colectivas a nivel local.

Por medio de este programa más de **590 familias** han podido acceder a compras colectivas que les permitió ahorrar entre un 30% y un 40% del costo total.

Este programa permitirá una **aplicación práctica** de la educación financiera y fortalecer, a su vez, la cohesión social.

Durante 2024, se desplegará a nivel nacional, y llegará a las 16 regiones del país.

«Con el programa se han logrado organizar como vecinos a través de una metodología para poner en común las necesidades de todos y todas. Ha sido una gran ayuda y hemos logrado un ahorro de entre un 30% y 40% por cada canasta básica».

Jaqueline Guzmán, usuaria Juntos Más Barato



Ecomercados Solidarios

Los Ecomercados Solidarios recuperan y redistribuyen alimentos desde almacenes, supermercados y ferias libres, entregando un aporte gratuito a familias vulnerables.

Durante 2023, los **11 Ecomercados Solidarios**:

- Distribuyeron más de **78 mil kilos de alimentos** recolectados de supermercados, ferias y empresas alimenticias a nivel nacional.
- Se entregaron un total de **9.631 canastas a 3.143 familias** participantes del programa.
- Por canasta, estamos ahorrando a las familias del orden de **\$40.000** por cada entrega.



Programa Familias

El Programa Familias brindó acompañamiento integral a cerca de **85 mil familias** en situación de pobreza extrema y vulnerabilidad social para contribuir al mejoramiento de sus condiciones de vida y bienestar. El programa está presente en **330 comunas a lo largo de Chile.**

Durante el 2023 se retomó la intervención de 28 meses para los acompañamientos psicosociales y sociolaboral y la modalidad de implementación presencial para todas las etapas de acompañamiento.

Adicionalmente, se desarrollaron 172 iniciativas a través del Fondo de Iniciativas Locales, en 160 comunas del país.



Programas Acción

El Programa Acción fortaleció más de **1.700 hogares** y trabajó más de **960 planes comunitarios** pertenecientes al 60% más vulnerable según el Registro Social del Hogares, con niños, niñas y adolescentes hasta 18 años, con una inversión de más de 1.800.00 (M\$)

Mientras que el **Programa Acción Local** con su estrategia de intervención integral en territorios vulnerables en su primera y segunda fase abordó los 16 territorios en ambas fases con un presupuesto de más de 607.000 (M\$)

Para que desarrollen y potencien habilidades para la vida, a través de **planes de trabajo**, con talleres de formación y un fondo de inversión. Las habilidades que aborda son sociales o interpersonales, autonomía o manejo de emociones y cognitivas.



Desafíos Cohesión Social 2024-2025

Expansión de Ecomercados Solidarios: El programa ampliará su alcance a 20 municipios durante 2024-2025.

Alianzas estratégicas: Se consolidarán nuevas alianzas de donación, como con Delibest Chile y Aduanas Chile, para asegurar el suministro de alimentos y bienes esenciales a los Ecomercados Solidarios, beneficiando a más familias en situación vulnerable.

Modelo de voluntariado: Se lanzará un modelo de voluntariado para promover la participación de personas y organizaciones en acciones solidarias en los Ecomercados Solidarios, fomentando el compromiso comunitario.

Juntos Más Barato: Desde 2023, el programa de educación financiera incorporará la iniciativa "Juntos Más Barato" para realizar compras colectivas que faciliten el acceso a alimentos y otros productos de primera necesidad a precios más asequibles, promoviendo estrategias de ahorro y optimización de presupuestos.



3. Hábitat saludable

Estos programas ofrecen apoyo metodológico y técnico en temáticas asociadas al hábitat residencial y seguridad alimentaria.

El FOSIS, a través de un Servicio de Asistencia Técnica, acompaña a los programas de Habitabilidad y Apoyo a la Seguridad Alimentaria del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, cuyos indicadores y registros son manejados por dicho ministerio.



Programa Habitabilidad

El Programa Habitabilidad apoyó a más de **2.600 familias** en **306 comunas**.

Entregó asistencia técnica, monitoreo, apoyo metodológico y supervisión en terreno, para contribuir a que familias del subsistema Seguridades y Oportunidades mejoren sus condiciones básicas de sus viviendas.

Programa Apoyo a la Seguridad Alimentaria

El Programa Apoyo a la Seguridad Alimentaria asesoró a más de **2.600 familias** del Subsistema Seguridades y Oportunidades en 198 comunas, para complementar sus necesidades alimentarias y mejorar la calidad de su alimentación.



4. Eje alianzas e innovación social

Innovación social: Apoya la realización de pilotos de aprendizaje para la generación de nuevos programas sociales o sus componentes. Hemos trabajado en un proceso intensivo de formación para vincular adecuadamente los desafíos con las soluciones planteadas. Realizamos asesorías especializadas para preparar el escalamiento y la presentación de los programas a gubernamental.

Alianzas estratégicas: El FOSIS tiene como uno de sus principales objetivos estratégicos establecer un modelo de alianzas colaborativas que facilite la movilización de capacidades y recursos para fortalecer la atención a la vulnerabilidad de las personas usuarias. El Modelo de Alianzas FOSIS es un instrumento técnico que refleja las directrices institucionales sobre las alianzas interinstitucionales a través de convenios de colaboración y transferencia.



Innovación social

Desarrollamos pilotos de innovación, para mejorar la oferta de programas públicos que atiendan las necesidades de las poblaciones vulnerables.

En 2023 trabajamos:

- Apoyo a niños y niñas con rezago en lectoescritura.
- Seguridad para niñas y niños de primera infancia, en el trayecto a sus jardines infantiles.
- Herramientas para la inclusión laboral de personas en el espectro autista.
- Acompañamiento laboral a personas de la diversidad sexual.



Alianzas colaborativas



Porque el Estado actúa en sociedad, FOSIS inició una coordinación con diversas instituciones del sector público y privado.

Durante el año 2023 se aprobó el Modelo de Alianzas FOSIS, además se impulsó la coordinación y articulación con 24 instituciones del sector público y privado que forman parte del ecosistema para la superación de la pobreza.

Se debe destacar el trabajo realizado con:

- Defensoría del Contribuyente (Dedecon)
- Alianza para que personas usuarias del FOSIS ingresen a los servicios de asesoría para la formalización de emprendimientos.
- Microsoft
 - 5.000 cupos alfabetización para personas emprendedoras
 - 1.000 cupos Competencias Transversales de Emprendimiento.
 - 2.000 cupos Marketing Digital 360°.



Participación ciudadana

Durante el año 2023, se actualizó la norma y reglamentos de participación ciudadana respecto a la evaluación ciudadana sobre la atención de FOSIS fue de nota 6 y 7.

También, es importante destacar que cumpliendo con la Ley 20.500 y el Instructivo Presidencial 7, procedió durante el 2023 a la renovación de su Consejo de la Sociedad Civil, en el que se incorporó criterios de paridad de género y se incrementó a siete los organismos participantes.

ORGANIZACIÓN	TITULAR	SUPLENTE
ONG de Desarrollo Cultiva	Ricardo Urra	Gemita Leiva
ONG de Desarrollo Simón de Cirene	Benjamín Salvo	María Paz Edwards
Fundación Hogar de Cristo	Liliana Cortés	Mario Pavón
Asociación No te Olvido	David Troncoso	Sussy Palma
Fundación San Carlos del Maipo	Raúl Perry	Constanza Ruiz
Fundación Aula Cívica	Tamara Cáceres	Matías Garrido
Corporación Construyendo mis Sueños	Solsiré Giaverini	Karla Carrasco

Nuestra invitación

Como parte del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS), nuestra misión es clara: contribuir a la superación de la pobreza y la vulnerabilidad social, a través de estrategias que fortalezcan la cohesión social y las capacidades de las personas, familias y comunidades.

Así podemos construir un futuro mejor para todos.

¡Sigamos trabajando juntos por un Chile más inclusivo y solidario!



